

La Almudaina

REVISTA DE LA ALMUDAINA - ARTÍCULOS Y NOTICIAS

PALMA

Asistido — Lo fue ayer en la Casa de Socorro un individuo que presentaba una fuerte contusión en una pierna, producida por efecto de una caída.

Limosnas — Las limosnas recogidas en el cepillo de la venerada imagen del Santo Cristo de la Sangre durante el mes de Julio último ascienden a 620 pesetas.

Notas taurinas — La empresa de la Plaza de Toros nos comunica haber contratado para el domingo 31 del actual a tres notables novilleros que matarán, en competencia, 3 hermosos y bravos novillos de don Sabino Flores y 3 de don Manuel de los Santos. Actuando de J. f. de Lidia Carlos Omedido (Omedido) Manolo Granero y Manolo Escalano (Negrete).

Pérdida — Ayer se extravió una llave en el paseo de la Rambla.

La persona que la tenga en su poder puede pasar por esta redacción y se le indicará el dueño, quien gratificará el hallazgo.

Incendio en Artá

Nos comunican de Artá que, a eso de las doce de la madrugada de ayer, se declaró un incendio en la tienda de ropas que el comerciante de dicha villa don José Oliver Capó, tiene establecida en la calle de la Estrella n.º 3.

Al darse cuenta del accidente, la casa estaba convertida en una completa hoguera.

A pesar de ello gracias a la actividad de los auxilios prestados por las autoridades y vecinos pudo evitarse que el fuego se propagase a las viviendas vecinas.

El fuego pudo ser dominado a las dos horas de iniciado, no teniendo que lamentar ninguna desgracia personal.

Se cree que el hecho fué casual, a consecuencia de haberse incendiado el cordón de los hilos de la electricidad.

El edificio quedó totalmente destruido, habiéndose quemado 12 estanterías repletas de ropa de paño, novedades y peluquería, valorándose las pérdidas de 10 000 a 12 000 pesetas.

La testividad de San Magín

Con solemnidad se celebró ayer, en la Iglesia Parroquial de la Concepción del Arrabal de Santa Catalina, la fiesta dedicada a San Magín, Patrón de dicho Arrabal, al que el vecindario de aquel caserío y en particular la gente de mar profesan excepcional devoción.

El templo lucía sus mejores galas, estando artísticamente adornada y alumbrada con profusión la espaciosa capilla dedicada al Santo.

En el Altar Mayor estuvo expuesto durante todo el día el Santísimo Sacramento.

Como todos los años a las cinco de la mañana empezó un turno de misas que duró hasta las nueve, acudiendo a las mismas crecido número de fieles de la capital.

La fiesta de este año, gracias a la incansable actividad y celo del digno Rector de dicha parroquia don Antonio Llabrés, ha revestido excepcional importancia con motivo de la bendición de dos nuevas campanas y un púlpito, cuya bendición efectuó el predilecto hijo de dicho Arrabal Excmo. señor don Gabriel Palmer, Canónigo Arcipreste de Palencia y Capellán de Honor de S. M. el Rey.

A la primera campana que se bendijo se le puso el nombre de Inmaculada Concepción; tiene 580 Kg. de peso; fueron padrinos el importante industrial don Francisco Massaret y su señora doña Catalina Bestard.

Siguió luego la bendición de la segunda campana a la que se puso el nombre de Sagrada Familia, de 260 kilogramos de peso, siendo padrinos don José Coll y la señora doña María Pujol de Castellás.

Dichas campanas han sido construidas en Palencia, habiendo contribuido a la construcción de la primera campana una devota persona, vecina de dicho arrabal, con un donativo de 3 000 pesetas.

Fué bendecido luego el púlpito, de líneas elegantes con adornos de estilo gótico, de madera de caoba, siendo padrinos el Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos don Antonio Lapuente y la señora doña Concepción Homs de Homs.

gracias que fué cantado por el pueblo que llenaba por completo el espacioso templo, alternando con el clero.

Seguidamente empezó la misa Mayor siendo el celebrante el Excmo. señor Palmer asistido en calidad de Diacono el M. I. señor don Antonio Deyá, canónigo de esta Santa Iglesia Catedral Basílica; de Subdiacono el Rdo. don Pedro Bautista Nadal y de Asistente el Rdo. don Antonio Mariá, vicario de la Parroquia.

Ocupó la Sagrada cátedra el Rdo. don Andrés Servera.

Se cantó por el «O. fco. Lullá» del «Círculo de Obreros Católicos» la partitura de Ravanello a cuatro voces, que fué dicha con gran ajuste.

Terminados los oficios los invitados fueron obsequiados con un espáddido «lucho».

Durante todo el día el templo se vió concurridísimo de fieles.

Embarque de carbón lignito

Días pasados acudieron al Gobernador varios mineros, pidiéndole realizara las gestiones necesarias cerca del Ministro, para que éste autorizara la salida para Italia del carbón lignito de estas islas que hoy no tiene aceptación en ninguno de los mercados de la península.

Le expusieron que la negativa llevaría a la paralización de una industria que hoy tiene empleados a algunos centenares de obreros.

El señor Díez accedió a dichos deseos y, debido a sus gestiones, recibió ayer un telegrama del Ministro de Abastecimientos autorizando el embarque de dos importantes partidas de dicho mineral para Italia, que como estaba ya embarcado en dos distintos buques éstos emprenderán hoy mismo el viaje.

Robo en Inca

Comunica la benemérita del puesto de Inca, que la noche del 16 al 17 del actual fué robada la caseta de campo propiedad del vecino Sr. Miguel Mateu Llabrés, situada en la divisoria de la demarcación de ambas poblaciones.

El ladrón descerrajó la puerta principal y una vez dentro se llevó tres sacos y medio de almendras y medio saco de trigo.

Practicadas las averiguaciones del caso han dado por resultado la detención de un sujeto conocido por el «Capitán», de 25 años de edad, quien se ha confesado autor del hecho, ocupándole en su domicilio los efectos sustraídos; con el atestado instruido han sido entregados al Juez competente.

Junta Provincial de Subsistencias

Bajo la presidencia del Gobernador y con asistencia del Presidente de la Audiencia y del Delegado de Hacienda y de los asesores señores Serra y Rosselló se celebró sesión ayer a las seis y media.

Dóse cuenta del Informe emitido por el Inspector provincial de Higiene pecuaria en cumplimiento del acuerdo tomado en la sesión anterior sobre exportación de ganado de cerda acordándose por su toda resolución en este asunto hasta tanto no se reciba el del Ingeniero J. f. del servicio zootécnico.

Acordóse denegar una petición que hace el J. f. del Parque de suministros de la Intendencia de Mahón para que se permita a don Miguel Ribot vecino de Petra extraer de dicho pueblo cien toneladas de peña cortada para pleno con destino a don Gabriel Pons vecino de Mahón que la adquirió al citado Ribot para vender a aquel parque.

Se acordó contestar al telegrama del Subsecretario del Ministerio de Abastecimientos la imposibilidad en que se está de autorizar el embarque de cien toneladas de patatas con destino a Almería.

La Junta quedó enterada del Real decreto de 14 de los corrientes declarando subsistente la tasa del trigo establecida por el Real orden de 2 de Enero del año actual (48 pesetas los 100 kilos) y creando en todas las provincias comisiones de compra de trigo, cuyo decreto se pondrá en vigor en toda España el día 21 de los corrientes.

Se declaró posesionado en el cargo de Secretario de la Junta al Inspector Delegado del Ministerio de Abastecimientos don Antonio Pujol.

Cuestiones obreras

La huelga de tranviarios
Durante el día de ayer continuaron funcionando en la línea de Porto Pi los mismos seis coches que los días anteriores, llevando arrastres tan crecido era el pasaje.

Anteayer fueron detenidos por la benemérita dos huelguistas por coacción y amenazas contra un operario actual de los tranvías.

El Alcalde habiendo tenido noticia

de que todas las tardes era llenada de piedra machacada la línea de la calle de los Olmos estableció ayer tarde la oportuna vigilancia para impedirlo.

Ayer tarde realizaron las pruebas oficiales otros nuevos motores, los cuales según se nos dice, completan el número de plazas que necesita la Compañía. En dichas plazas figuran doce empleados antiguos que están prestando servicio.

En su consecuencia hoy, ó lo más tarde mañana, quedará restablecido el servicio de circunvalación.

Anteayer se reunió la Junta Municipal de Reformas Sociales, con asistencia de todos los vocales que la integran, indicándose por algunos vocales la conveniencia de realizar algunas gestiones encaminadas a conseguir el arreglo de la huelga de tranviarios.

En Mahón
Las operarias de las fábricas de monederos de oro y plata han obtenido un aumento de seis pesetas semanales las que ganaban más de 9 pesetas semanales y de tres pesetas las que ganaban menos.

De Sant Jordi

A la una y media de la madrugada de ayer se declaró un incendio en el tejado del predio *Son Oliver*.

El fuego desde su principio tomó grandes proporciones, poniendo en gran alarma al vecindario.

La campana de la iglesia, con sus voces metálicas, separó la triste nueva por todo el lugar y alrededores, lo que congregó en el lugar del siniestro a muchísimos vecinos que se lanzaron con verdadera voluntad a la extinción del fuego, lo que lograron, sin que se registrara desgracia alguna.

Las pérdidas se calcula ascienden a unas 2 500 pesetas.

Curso de perfeccionamiento para maestros

Día 15 (11.º del curso) — Una nota para nosotros ústhe hemos de empezar por consignar hoy, don Pedro J. Barceló, el amigo querido, el profesor dulce, amable, se ha despedido de nosotros Barceló había sabido conseguir un bien la autoridad de profesor con la franqueza y humildad de hermano que ganó bien pronto el corazón de los cursillistas. No es extraño, pues, que sintamos su separación. Ya no nos entusiasmará con las melodías de su voz, que tantas veces resonaron por los benitos alrededores de Luch. Con él va nuestro corazón é imperecedero afecto.

Contrastando con esta desagradable impresión recibimos la gratísima que nos produjo escuchar al doctor en medicina don Santiago Pi y Suñer. La aureola de gloria médica que rodea la personalidad del señor Pi y Suñer despierta grandísimo interés entre los alumnos. En dos luminosas conferencias nos presentó un trabajo magistral de «Higiene», dicho con tal sencillez y claridad que nos entusiasma grandemente.

Comienza por definir los parásitos, clasificándolos en absolutos y facultativos. Los parásitos, viviendo á expensas de otro ser vivo, no deben preocuparse de la vida. Los absolutos toman hospedaje y alimento de otro ser, mientras que los facultativos sólo toman alimento. Estos conocen perfectamente al ser de que se alimentan. Así el mosquito, pica al hombre y no á otro animal. Como principales citó la pulga, transmisora de la peste, el piojo, portador del tifus exantemático, y los mosquitos, autores de las enfermedades palúdicas.

Habló del género anopheles de mosquitos y de sus caracteres diferenciales entre las larvas y los adultos.

Entró á explicar las tenias y tífis. Las primeras moran en los intestinos absorbiendo por ósmosis los alimentos que necesitamos para la vitalidad del organismo. Las tífis ocasionan placas de calvicie y la caída del cabello. La terapéutica de éstas es la dieta de yodo.

Explicando las bacterias, dice que su tamaño se mide por décimas de milímetro. Se dividen en bacilos, en forma de barbon, locos, en forma de puntos, y espirilos, de forma serpenteada. Sigue hablando de los productos microbianos. Los microbios de nuestro cuerpo segregan toxinas, productoras de las enfermedades, y el ser atacado segrega antitoxinas, como defensa de aquéllas, estableciéndose una lucha, en la que triunfa el más fuerte. De aquí la necesidad de fortalecer nuestro cuerpo.

Hablando de las vacunas dijo que el inglés Jenner descubrió la vacuna antivariólica á principios del siglo XVIII. Hoy es enfermedad desconocida en los países civilizados, habiendo obras en las cuales se lee enfermedad propia de los países salvajes.

Otra vacuna de maravillosos resultados, comprobados en el ejército de la finida confagración mundial, es la contra la fiebre tifóidea. La mortalidad en el ejército francés no ha llegado á 1 por 10.000.

Hablando de la tuberculosis dijo que las meningitis son generalmente las formas de tuberculosis en los niños, recomendando evitar el surmenaje, especialmente en aquellos discípulos que demuestran más desarrollo mental. Los mecanismos de contagio son el polvo, los esputos y la leche. Por esto recomendó no barrer jamás la escuela en seco, tener escupideros y tomar la leche hervida.

Concluyó hablando de la necesidad de

las costumbres higiénicas en el hábito escolar.

Hay que acostumbrar á los niños á limpiarse con la misma facilidad con que se visitan la limpieza es la terapéutica mejor. Los cabellos cortados al rape, una ducha cada dos ó tres días con jabón desinfectante, será garantía de salud. A compás de la limpieza ha de ir la alimentación sana y abundante. Tanto más se defiende de toda infección un individuo, cuanto más robusto esté. Pueblo bien alimentado, pueblo fuerte y bien defendido.

A un trabajo tan bien documentado y experto no podían regatearle los aplausos calorosos, que durante largo rato le prodigaron.

El compañero Morey nos da hoy su última lección sobre gimnasia rítmica. Había largamente sobre ejercicios de equilibrio, de los ejercicios preparatorios para el ritmo triple, para los movimientos contrapuestos, etc., terminando con explicación del cuerpo total del sistema. Alentó á los compañeros para que introdujeran en las escuelas este nuevo método educativo, con seguridad de no arrepentirse de su implantación.

Una estrofa de aplausos coronó el largo trabajo del amigo Morey, que lo ha hecho siempre con una paciencia de Job y admirable dulzura y amor. — Un cursillista.

Las subsistencias

La tasa del trigo
Públics la «Gaceta» un real decreto de Abastecimientos. He aquí los principales párrafos:

Artículo 1.º Se declara subsistente la tasa del precio del trigo establecida por el real orden de 2 de enero del corriente año, entendiéndose que dicho tipo máximo de cotización, que es el de 48 pesetas los cien kilogramos, será sobre granero ó almacén en punto de origen. El transporte del trigo hasta la fábrica ó vagón del ferrocarril será de cuenta del comprador, si bien podrá exigir que lo realice el vendedor hasta la fábrica ó estación del ferrocarril, á elección del vendedor, mediante el abono de una cantidad que en ningún caso podrá exceder de una peseta por cada cien kilogramos.

Art. 2.º Se crean en todas las provincias comisiones de compra de trigos, que serán presididas por un diputado provincial designado por la corporación, y de las que será secretario el de la junta provincial de subsistencias.

Art. 3.º Dichas comisiones estarán compuestas:

a) Por el comité de los respectivos sindicatos provinciales de fabricantes de harinas, instituidos por real decreto de 10 de agosto de 1918.

b) Por dos representantes que designarán las Cámaras agrícolas de la provincia, para lo cual serán convocadas al efecto con toda urgencia por la Cámara de la capital.

c) Por dos consumidores, que serán nombrados inmediatamente por las Juntas provinciales de subsistencias.

Art. 4.º Las comisiones de compra tendrán á su cargo acordar la forma y modo de comprar el trigo necesario para las fábricas de la provincia correspondiente, cuyas adquisiciones se realizarán al precio de tasa vigente, señalando su reparto entre los fabricantes en proporción á la potencia industrial y trabajo normal medio de sus fábricas, y el establecer las reglas que consideren convenientes respecto á la recepción y pago del grano, resolviendo las diferencias que puedan surgir entre los compradores y vendedores.

La ejecución de las compras la llevarán á cabo los delegados que á petición del comité del sindicato harinero y pagados por éste á razón, como máximo, de 0,50 pesetas los 100 kilogramos, propongá la comisión de compra á la junta provincial de subsistencias, que al efecto otorgará los oportunos nombramientos. Los designados no podrán ostentar más representación que la de la comisión de compra de una sola provincia.

Art. 8.º Cuando los tenedores del cereal de que se trata se dirijan á los delegados compradores ó á los alcaldes proponiéndoles la venta de la mercancía sin que sea aceptada su oferta, pondrán el caso en conocimiento de la respectiva comisión á fin de que ésta en vista de los antecedentes de la cuestión, haga el debido ofrecimiento á las fábricas enclavadas en el término de su provincia, y si su gestión tampoco diere el resultado apetecido darán inmediatamente cuenta á la Junta de Subsistencias para la resolución correspondiente, y si ésta saliese de la esfera de sus atribuciones propondrá al ministerio de Abastecimientos el acuerdo que á su juicio proceda adoptar.

Art. 9.º Si los tenedores de trigo se negasen á cederlo al precio de tasa, los alcaldes ó delegados pondrán el caso en conocimiento de la comisión de compra respectiva, que á su vez dará cuenta á la Junta provincial de Subsistencias, con objeto de que el gobernador presidente pueda imponer

COBERTES
ROCALLA
LES MES
ECONOMIQUES Y DURADERES
de JOSEP ESTEVA y C.ª Portal de l'Angel, 1 y 3, prl. BARCELONA. Teléfono 3344 A
REPRESENTANT A PALMA: **JOSÉ PIÑA SEGURA** LULIO 17. 2.º 2.ª

Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Verí, 19, donde permanecerá únicamente el próximo miércoles día 27 Agosto el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados brageros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no cure con tan maravillosos brageros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los brageros del especialista Torrent no molestan ni hace bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sintiendo á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación. **HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO.**

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano **FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.**

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el próximo miércoles día 27 Agosto en la Fonda del Vapor, calle de Verí, donde le podrán visitar todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su DESPACHO de Barcelona Unión, 13.

á los que así procedan las multas de 500 á 5 000 pesetas, autorizadas por el artículo adicional de la ley de 11 de diciembre de 1916. Si á pesar de estas correcciones, los dueños de la mercancía persisten en su negativa, los gobernadores solicitarán del ministerio de Abastecimientos autorización para incautarse del grano á justas doses en cuanto sea aplicable al reglamento de 23 de noviembre de 1916 y cuidando de advertir previamente á los interesados que de llevarse á cabo la expropiación será á razón de 44 pesetas los 100 kilogramos, con objeto de que la diferencia entre este precio y el regulador sirva para enjagar los gastos que ocasione la traba.

Art. 10 Los acuerdos que tomen las referidas comisiones serán aplicables en el término de cinco días antes de las Juntas provinciales de Subsistencias respectivas, cuya resolución, en la primera reunión semanal que celebren, podrá ser objeto á su vez de recurso ante el referido ministerio en otro plazo igual, á contar desde la fecha en que hubieran recibido los interesados la oportuna notificación.

Art. 11 Sin perjuicio de la obligación en que se hallan de rendir mensualmente estados reténenes de existencias de subsistencias alimenticias, según se previene en el art. 20 del Real decreto de 21 de diciembre de 1917 y apartado cuarto de la Real orden de 17 de junio último, las Juntas provinciales de Subsistencias, á medida que vaya terminando la recolección en sus respectivas provincias, remitirán al ministerio de Abastecimientos un estado del resultado total de la cosecha de cereales y leguminosas de que trata la precitada Real orden de 16 de junio, haya ofrecido dentro de sus correspondientes jurisdicciones, consignando á la vez las existencias reservadas para consumo de la servidumbre de los poseedores ó con destino á siembra, el cálculo de consumo por habitante y día y hasta la recolección del año próximo, á razón de 350 gramos por lo que al trigo se refiere, y el déficit sobrante que acusa la cosecha en la provincia, con objeto, en el primer caso, de adoptar las medidas que sean necesarias para asegurar las necesidades de su abastecimiento ó disponer de los sobrantes, en el segundo supuesto, para acudir en auxilio de las comarcas no productoras ó de insuficiente producción.

Art. 12 El margen de mortuoración de los cien kilogramos de harina sobre igual cantidad de trigo, será de 12 pesetas, en el que estarán comprendidos los gastos de transporte á que se refiere el párrafo segundo del artículo primero de este Real decreto, y las condiciones mencionadas en el cuarto, siendo, por tanto, el precio máximo de la venta de la harina el de 60 pesetas los cien kilogramos, sin envase y sobre vagón. No podrá cargarse por envase más de dos pesetas por saco, quedando los fabricantes obligados á aceptar la devolución del esquartero siempre que se encuentre en buen estado, y siendo por cuenta del comprador los gastos de devolución.

Art. 16 Los trigos y harinas, dentro del término municipal, circularán libremente; fuera de éste, sin salir de la provincia y salvo disposiciones especiales que pudiera dictar el ministerio de Abastecimientos, con guías expedidas por el alcalde, comprensivas del nombre del comprador y su resi-

dencia, estaciones de embarque y destino, cantidad y precio.

Cuando se trate de trigo, de harinas que han de cambiar de provincia, será condición indispensable para su circulación y facturación la guía autorizada por el gobernador de la provincia, con los detalles anteriormente expresados. No se autorizará la circulación de trigo que no vaya consignado á alguna comisión de compra.

Art. 17. Los cargamentos de trigo ageriano adquiridos por el Estado se cederán en lo sucesivo al precio de 46 pesetas los cien kilos, franco á bordo en puerto español.

El aceite
Conforme adelantamos hoy será traída de Valldemosa la primera partida de aceite de oliva adquirida directamente por este Ayuntamiento por mediación del Alcalde de aquella villa.

Se á expendido desde mañana jueves en el casafco del Borne y en la Casa Consistorial.

El señor Barceló y Calmarí recibió ayer una carta del Alcalde de Puigpuiguet en la que le anuncia que tiene a su disposición 2 000 kilogramos de aceite.

El Alcalde le contestó que en breve enviará á recogerlo.

En la mañana de ayer se celebraron, en la Iglesia parroquial de San Nicolás, solemnes funerales por el alma del fué nuestro estimado amigo don Francisco Cassinovas Sancho.

La concurrencia al acto fué numerosísima prueba de las relaciones de la familia y del sentimiento que causó la muerte del señor Cassinovas.

Reiteramos nuestro pésame á su distinguida familia, y especialmente á su hijo don José y á su hermano el coronel de Intendencia don José.

Nuestro distinguido amigo don Antonio Alcover y Maspons, en atento B. L. M., nos participa que en el día de ayer se posesionó de la Jefatura de Telégrafos de Baleares, proponiéndose de una manera firme, a pesar de lo débil de los elementos disponibles, mejorar la marcha del servicio telegráfico, especialmente en lo que afecta a la prensa, que tanto interesa á la opinión.

Al felicitar al señor Alcover, le agradecemos sus propósitos en favor del mejoramiento del servicio, que jamás se vean coronados por el éxito.

Ayer, en la capilla de la Purísima de la Santa Catedral Basílica, se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio la bella señorita Margarita Sofia Rotger Mestre y el propietario de Sóller don Juan Vicens Enseñat.

Bendijo la unión el Vicario de la parroquia de Sóller don José Pastor.

Fueron padrinos por parte del novio su padre don Antonio Vicens Colom y su tío el propietario don Andrés Vert Vicens y por la de la novia el comerciante don Antonio Miñel y nuestro compañero en la prensa don Enrique Vives.

Los novios salieron para Sóller, donde pasarán la luna de miel, marchando luego a Francia.

Les deseamos inabarcables felicidades.

Con satisfacción hemos sabido que nuestro amigo el M. I. señor don Buenaventura Barceló, Canónigo Arcipreste de nuestra Catedral Basílica, se halla restablecido de la grave enfermedad que estos últimos días ha sufrido.

Por prescripción facultativa, saldrá al cam-



TELEGRAMAS

La paz

Telegramas de Barcelona

Barcelona 19 a las 22'30

Sobre el alcance del tratado de paz

Nueva York.—Mr. Wilson ha recibido una Comisión del Senado, enterándole de los antecedentes y alcance del tratado de paz.

Unidad de miras entre el Alto mando rumano y la «Entente»

París.—Según el periódico «L'Echo de París», hay perfecta unidad de miras entre el Alto mando rumano y la misión militar de la «Entente».

Próxima visita del Generalísimo Joffre a Perpignan

Perpignan.—En la primera quincena de octubre se esperaba en esta ciudad el generalísimo J. J. e.

Soldados alemanes que se abstienen en el ejército bolcheviki

Londres.—De Varsovia dicen que bastantes soldados alemanes de las fuerzas que ocupaban Polonia, después de evacuar la región de Szwaki, en lugar de regresar a Alemania se quedan en Rusia alistándose en el ejército bolcheviki.

Senado

Madrid 19 a las 17

Ultima sesión

A las cuatro de la tarde se abre la sesión, presidida por el señor Rolland. En el banco azul están el Presidente del Consejo señor Sánchez de Toca y los Ministros de la Guerra y de Marina generales Tovar y Florcz. Hay escasisima animación. El Conde del Moral de Calatrava, el señor Ballesteros y el Conde de Lizarraga formulan diversos ruegos. El Conde de Lizarraga pide al ministro de la Guerra que se establezca el voluntariado para Marruecos. El general Tovar ofrece estudio. Se entra en la orden del día. Al aprobarse el acta el señor Chaparrista pide que se cuente el número de senadores. Como el número de los presentes no es suficiente para celebrar sesión, se levanta la que se está celebrando con la fórmula «Para la próxima se avisará a domicilio».

España en Africa

Madrid 19 a las 17

Llegada del aviador Baños con pasajeros

A las nueve y media de la mañana llegó a Tetuán el aviador señor Baños. Le acompañaban como pasajeros el coronel jefe del servicio de aerostación, el capitán señor Berocsa, el teniente radiotelegrafista señor Chacón y un sargento de artillería. El aparato había salido de Sevilla a las siete de la mañana. Los aviadores fueron a cumplimentar al Alto Comisario general Berenguer, el cual los felicitó.

Política

Madrid 19 a las 5

Banquete

Los amigos políticos y particulares del ministro de Hacienda señor Bugallia le preparan un homenaje para celebrar su actitud en la finada etapa parlamentaria.

La unión de los conservadores

Sigue siendo el tema político la unión de las ramas conservadoras, que proponen en un manifiesto sesenta diputados datistas, mauristas y clericales.

Nuevo director de Aduanas

Se cree que será nombrado director general de Aduanas don Federico Carlos Bas.

Visitas a Sánchez de Toca

El señor Sánchez de Toca recibió a una comisión de capellanes de las prisiones y otra de la Asamblea para el abaratamiento del azúcar y una de empleados subalternos del Estado que fueron a pedirle que se les aplique las mejoras de las plantillas.

Nuevo Gobernador

Ha sido nombrado Gobernador Civil de Lérida don Eladio Santander.

Lema a San Sebastián

El Ministro de Estado Marqués de Lema, marcha esta noche a San Sebastián.

Manifestaciones de Burgos Mazo

El Ministro de la Gobernación señor Burgos Mazo nos ha dicho que no hay agravación en la situación de Barcelona y que se propone dictar una disposición para que se pongan al habla patronos y obreros para resolver respecto a la jornada de ocho horas.

En Gerona se han declarado algunas huelgas. El señor Burgos Mazo anunció que se reunirá con los jefes de sanidad para adoptar acuerdos respecto a la campaña sanitaria.

Los casos de tifus en Almería de crecen. Al Consejo de Ministros que se ha de celebrar mañana llevará el señor Burgos Mazo las plantillas de Correos y Telégrafos, Vigilancia y Seguridad. La huelga de Cartagena continúa. Se ha resuelto la huelga de panaderos de Avila.

Toma de posesión

Se ha posesionado de la Dirección General de Aduanas el nuevo Director don Federico Carlos Bas.

Amado llega a Barcelona

Comunican de Barcelona que ha llegado a aquella capital el nuevo Gobernador Civil don Julio Amado, recibiendo las primeras autoridades.

Tomó posesión del cargo y hablando con los periodistas manifestó que no tiene significación política y que no va facturado a nadie. El señor Amado celebró una conferencia con el Capitán General señor Milans del Bosch.

Incidente entre unos paisanos y un oficial en Olot

Dicen de Olot que al volver un oficial del ejército de la fuente de San Roque un grupo de paisanos entonó «Els Segadors».

El oficial hirió levemente a dos paisanos y los demás se fugaron. Frente a la farmacia donde se curó a los lesionados se dieron vivas y mueras.

Lerroux en Barcelona

De Barcelona dicen que llegó a aquella ciudad el jefe de los radicales señor Lerroux.

Banquete de los diputados conservadores en San Sebastián

Dicen de San Sebastián que anoche se reunieron en fraternal banquete en la Sociedad «Casa Ovieja» los diputados a Cortes y personalidades pertenecientes a la rama del partido conservador.

Regreso del señor Cañal a Madrid

Dicen de Sevilla que el Ministro de Abastecimientos señor Cañal marchará esta noche a Madrid para asistir al Consejo de Ministros.

Había con el Subsecretario diciéndole que está dispuesto a gravar los derechos de exportación de los materiales para el calzado en un 50 por ciento.

Hablando con el Ministro de la Gobernación

El Ministro de la Gobernación ha recibido esta tarde a los periodistas diciéndoles que había recibido un telegrama del Gobernador de Barcelona notificándole que se ha posesionado del cargo.

También ha recibido otro despacho del Gobernador saliente, dándole cuenta de que en la estación acudieron a recibir al señor Amado mucha gente.

Terminó diciéndoles que a las seis de la tarde reuniría en el ministerio al Consejo Superior de Protección de la Infancia.

Cotizaciones

Madrid 19 a las 17

Interior	77'40
Interior fin de mes	77'30
Amortizable 5 p	88'00
Amortizable 4 p	89'30
Bando de España	525'00
Compañía Tabacalera	00'00
Francos	66'25
Libras	21'86
Exterior	89'00

Regatas

Madrid 19 a las 5

Llanesa herido en el choque de los tranvías

Uno de los heridos del accidente ocurrido ayer a consecuencia del choque de un tranvía con una jardinera en

La jornada de ocho horas en Barcelona

Don Emilio Junoy telegrafió al señor Sánchez de Toca diciéndole que podía implantarse en Barcelona la jornada de ocho horas.

El Subsecretario de la Presidencia señor Canals nos ha dicho, acerca de ello, que es imposible, por no haberse constituido aun los Comités paritarios.

El aumento a los funcionarios

El ministro de Hacienda señor Bugallia ha afirmado que los funcionarios comenzarán a devengar sus aumentos desde el 1.º de Agosto.

Exportación de ganados prohibida

El ministro de Abastecimientos ha dictado una Real orden para que las Aduanas y Carabineros prohiban la exportación de ganados.

Choque de trenes

El tercer expreso de I. U. chocó con un tren de mercancías en la estación de Molinos, resultando cinco heridos leves.

Tranviario a la cárcel

Ha ingresado en la cárcel el conductor del tranvía que originó el choque ocurrido en la cuesta de San Vicente; que oportunamente telegrafió.

Los submarinos en Santander

A Santander llegaron el buque «Extremadura» y los submarinos, presenciando las evoluciones de los mismos numeroso público, los Reyes y la familia real.

Mián en Alicante. Huelguistas detenidos

En Alicante se ha celebrado un mitin en la Casa del Pueblo para protestar de la conducta de los patronos de la «Unión Española» y de la parcialidad de las autoridades.

La policía detuvo a dos huelguistas que amenazaron de muerte al obrero Eduardo Ferrer.

Federación de Sindicatos leoneses

En León se ha constituido la Federación de Sindicatos leoneses. Presidió la sesión de constitución el Provisor de la Diócesis.

Incendio en los campos

En Sevilla, Cádiz, Valencia, Cuenca y Córdoba se han registrado nuevos casos de incendios en los campos.

Otro obrero detenido en Valencia

Dicen de Valencia que ha sido detenido en la alquería de Navalrososa un obrero, que se cree está complicado en el asesinato de los obreros de la «Unión Española».

Accidente de automóvil

De Bilbao comunican que el automóvil del almacenista de vinos don Antonio Daguzegui volcó en la carretera de Durango, resultando heridos los cinco pasajeros que lo ocupaban.

«La Acción» y los problemas sociales de Cataluña

El periódico «La Acción», comentando el problema social de Cataluña, reconoce la gravedad del mismo.

Dice que los patronos se ven impetuados por la clase obrera a ir al «cocktail».

Añade que el Gobierno debe estudiar concienzudamente el asunto, comenzando por extirpar el sindicalismo, único culpable de la situación actual.

A San Sebastián

Hoy ha marchado a San Sebastián el personal del Ministerio de Jornada, formado por el Jefe del Gabinete Diplomático señor Figueroa, los Secretarios de Embajada señores Aguirre, Conde de Asmir y García Conde, los agregados señores Arcos y Vizconde de Mibias y el auxiliar señor Cuevas.

Regatas

Dan cuenta de San Sebastián que se ha verificado la regata de desfilo, en que los balanderos de los señores Jorge Silveira y conde de Ramilla. Ganó este último.

Mañana se verificará la segunda prueba.

Crimen espantoso

Comunican de Almería que en el pueblo de Vera ha ocurrido un crimen espantoso.

Juan Guiterrez, por resentimiento con su cuñado el médico titular don Pedro Benitez tenía frecuentes altercados.

Ayer le esperó en la carretera y le asesinó sacándole las entrañas, haciéndoselas comer por medio de engaño a su familia.

El pueblo intentó lincharle.

Desmintiendo el aniquilamiento de un destacamento en Marruecos

El Ministro de la Guerra ha desmentido rotundamente la noticia del combate ocurrido en Marruecos, de que se hace eco la prensa francesa, suponiendo que fué aniquilado un destacamento español.

Toma de posesión

Hoy se ha posesionado de la Dirección General de Aduanas don Federico Carlos Bas.

Anteproyectos en pro de la autonomía universitaria

Se han recibido en el Ministerio de Instrucción pública los anteproyectos del estatuto de las Universidades de Valladolid, Granada y Sevilla redactados por las ponencias respectivas.

Todos los anteproyectos convienen en la sistemática ordenación, para demostrar la necesidad de la autonomía universitaria.

Regreso del señor Amat.—Dos decretos

Hoy ha regresado de Avila el Ministro de Gracia y Justicia Sr. Amat. Ha facilitado a los periodistas la nota de dos Reales decretos que puso a la firma del Monarca; uno nombrando Jefe de Administración de tercera clase al Director general de Prisiones don Francisco Martín Avioli y el otro nombrando Grande de España a doña María Asteaga, Condesa de Benares.

Noticias del Extranjero

Barcelona 19 a las 22'30

Huelga terminada

Nueva York.—Ha terminado la huelga de los tranviarios. Con dicho motivo han vuelto también al trabajo los ferroviarios interurbanos que hacían causa común con aquellos.

Los sinfiniers tratan de apoderarse de unos depósitos y son rechazados

Londres.—El general Mr. Sundaí Evening dice que un grupo armado de sinfiniers trató de apoderarse de un depósito del Estado en Rocky Fastard.

Se desconoce el paradero del avión «Goliath número 1»

París.—Se carece de noticias acerca del paradero del avión «Goliath número 1» que efectuó el viaje París-Dakar.

Tumultos por la carestía de las subsistencias

París.—Comunican de Brest, Lince y otros puntos, que ha habido tumultos en los mercados a causa de la elevación de los precios.

Noticias de Barcelona

Barcelona 19 a las 22'30

Llegada del nuevo Gobernador. Recibimiento. Hablando con los periodistas

En el expreso de Madrid ha llegado el nuevo Gobernador civil de la provincia señor Amado.

Le ha recibido en la estación el Capitán General señor Milans del Bosch, el Gobernador interino señor Santandreu, el Director Carulla, el Alcalde señor Castillo del Prat, delegaciones de otras autoridades, el Gobernador militar de la plaza, varios generales, representantes de las sociedades económicas, la Junta Directiva de la Federación Patronal y buen número de amigos.

El señor Santandreu ha ofrecido a la esposa del señor Amado, un artístico ramo de flores atado con una cinta con los colores nacionales.

Desde la estación se ha dirigido al Gobierno civil tomando posesión del mando de la provincia.

Habiendo con los periodistas les ha expresado su entusiasmo por la prensa a la que pertenece desde hace 14 años.

Se ha ofrecido a facilitar información en todas las circunstancias. Les ha excitado a seguir la tradición honrosa de la prensa de Barcelona.

Ha dicho que no tiene ideas políticas, pues no es de ningún partido, ni viene facturado a nadie, ni sugestionado por nadie, vengo, ha dicho, como Julio Amado, movido por el entusiasmo que siento por Cataluña y por mi amor a Barcelona, esperando que estos sentimientos me inspirarán para que mi labor redunde en bien de los intereses de la provincia que le están encomendados.

Ha añadido que estará unos días recogiendo impresiones volviendo en breve a Madrid para someter al Gobierno el criterio que haya formado.

Mas tarde ha celebrado una extensa conferencia con el Capitán General señor Milans del Bosch y el Gobernador interino señor Santandreu, almorzando en el Tibidabo.

Protesta de los armadores de veleros de altura

Los armadores de veleros de navegación de altura han dirigido un telegrama al Gobierno, protestando contra las decisiones del Comité de tráfico marítimo, que entienden que arulan la navegación velera con América.

Incendio en un bosque

Comunican de Tordera que un sujeto que carbonaba en aquel término municipal, incendió sin querer un zarzal, que trató de apagar resultando irruiles sus esfuerzos.

El fuego se propagó al bosque quemándose varios kilómetros. Las pérdidas son de importancia.

Mordido por un caballo

Esta tarde al pasar por la calle de Raurich, el médico señor Méndez, un caballo le mordió en un brazo, produciéndole una herida de carácter leve.

CINE MODERNO

A las seis tarde. Ultimo día de la tercera jornada de LAS GARRAS DEL LEON sin rival éxito de MARIA WALCAMP y otras importantes cintas.

Mañana: LA MUJER DEL SUEÑO por FERNANDA FACCI.

Viernes: Gran estreno de la colosal serie en 6 episodios SILVIA LA GITANA por la bellísima actriz N. Americana MARY FULLER.

Perro perdiguero, se halla detenido en calle Vallori 23. Se entregará al que acredite ser su dueño.

Importante

Se desea Dependiente de Ferreteria y Drogas, que posea bien su obligación. Intil presentarse sin buenas referencias. Informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Joven

de 16 a 18 años que sepa escribir correctamente y algo de contabilidad, se necesita uno. Informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Cocinero

Se desea que sea bueno. Intil presentarse sin buenas referencias. San Jaime, 33.

Depositarios

Se desean para la venta de aparatos MATA-Freg's KIL FIBRE a 20 PTAS. aparato. Escribir a D. S. Cortada, 5, Buenavista (Suroccidental P. Izabal) Barcelona.

Moto Garage Grau

Compra-venta, reparación y conservación de toda clase de motocicletas. Plaza Juanot Colom, 17, (junto estaciones ferro-caril).

Las subsistencias bajan

El almacén PALOU, Ada. A. Roselló 21, vende a los consumidores GALLINAS a 3'25 pias. Kilo. POLLOS a 3 pias., CONEJOS a 1'75 pias.

CORREOS

Academia RIERA-FERRER. Oficiales del Cuerpo. RUBI, 14, 4.º, 2.ª.

Academia Politécnica

SANCHO. CALLE FORMIGUERA, NUM. 11. Idiomas, Bachillerato y Carreras Civiles y Militares.

SE VENDEN

varios títulos de la serie B. del BANCO NACIONAL DE MUTUALIDADES, que devengarán el cinco por ciento anual, con rebaja de precio de coste. Dirigirse a Don Bartolomé Benassar, Procurador, San Bartolomé, 17, principal.

po por algún tiempo para restablecer su salud.

En el vapor «Mallorca», salieron ayer para Ibiza y Alicante don José Blay, don Sebastián Moles, don Manuel Martínez, don José Pastor, don José Costa, don Modesto Gilbert, don José Salas, don Antonio Miquel, don Rafael y don Fernando de Buen, don Miguel Rosselló y don Bartolomé Martorell.

Ayer salió para Ibiza, en el vapor «Mallorca», donde fijará su residencia, el jefe de telégrafos jubilado don José Cardona, acompañado de su señora e hijo.

A propuesta del director del Instituto español de Oceanografía, se ha dispuesto que el naturalista inglés doctor de la Universidad de Friburgo, don Adolfo Gandolfi Hornyold, preste sus servicios con carácter permanente en el Laboratorio de Palma de Mallorca, en donde ya está trabajando desde hace tiempo, nombrándole al efecto profesor agregado del citado laboratorio.

El precio del almendrón

El precio del almendrón se cotiza a 173'00 pesetas el quintal en la plaza de Andraitx.

Nunca había llegado en Mallorca a cotizarse a este precio. Hace cosa de 20 años se llegó a pagar a 170'00 pesetas, durante unas semanas solamente, dadas las noticias que se recibían de los otros puntos productores, de que la cosecha había resultado casi nula.

Rigló el precio de 170'00 pesetas hasta que llegaron algunos cargamentos a Marsella, debido a los cuales menguó el pedido a la plaza mallorquina.

De modo que nunca nuestros campesinos habían cobrado la almendra al precio que la cobran hoy.

Del Mar

Movimiento de buques en el día de ayer

Entradas. De Tarragona, land «Teresa». De Valencia, land «Virgen del Carmen». De Valencia, land «San Rafael».

Salidas. Para Ibiza y Alicante, vapor «Mallorca».

Despachados. Para Cabrera, vapor «Ciudad de Palma», que saldrá esta mañana. Para Gibraltar, land «Carmencita». Para Andraitx, balandra «Patricio Sala».

Para Castellón, land «María de los Dolores».

Esperados. Esta mañana son esperados, de Mahón, vapor «Rey Jaime II» y, de Barcelona, vapor «Ray Jaime I», que saldrá esta noche para el mismo punto.

CULTOS

Para hoy

Misiva de San Jerónimo. Empezan en San Jerónimo en honor de San Bernardo: Exposición a siete; a las diez Misa cantada; por la tarde a las siete y media Rosario, meditación, estación y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones

En la Catedral Basílica, fiesta en obsequio de San Bernardo: A las siete y media Misa de Comunión general; a las diez y media Misa mayor, en la cual pronunciará el panegirico del Santo el M. I. señor don Juan Quetglas, canónigo.

En el Oratorio de la Catedral de San Bernardo, desde las seis se celebrarán misas, y a las ocho y media, se cantará una Misa solemne.

En el Socorro, comenzará la novena en honor del Excmo. Doctor de la Gracia San Agustín, la cual se hará todos los días por la mañana durante la misa de ocho, y por la noche, a las ocho, después del Rosario.

A la Divina Pastora en las Capuchinas.

Para mañana

Misiva de San Jerónimo. Continúan en San Jerónimo en honor de San Bernardo: Exposición a las siete; a las diez Misa cantada; por la tarde a las siete y media Rosario, meditación, estación y reserva de Su Divina Majestad.

Visita a la Corte de María

A Nira. Sra. de la Presentación en Montesión.

Sociedades y Corporaciones

Salinera Española

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar a la Junta General a sesión ordinaria para el día 6 de Septiembre próximo, a las cinco de la tarde en el local que ocupan las oficinas de dicha Sociedad en esta Capital, calle de Palacio, núm. 49.

El depósito de las acciones para asistir a la expresada Junta, puede verificarse los días 2, 3 y 4 de dicho mes de Septiembre, en la Caja de esta Compañía, en la del «Crédito Balear» y en la del «Fomento Agrícola de Mallorca».

Palma 13 de Agosto de 1919.—El Presidente, M. Salas.—P. A. de la J. de G.—El Secretario sustituto, Francisco Mas,